

FEBRERO 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
CONADAM: “Los proyectos mineros se vuelven una zona de sacrificio”	<p>"La minería en El Salvador siempre ha estado presente y siempre ha causado daños", señaló Edgar Vanegas, representante de la Coalición por el Derecho a Vivir en un Medio Ambiente Sano (CONADAM). Una frase que resuena con fuerza y choca con el discurso oficialista que asegura que "en El Salvador no hay minería, va a haber", intentando negar la contaminación que aún emana de las minas abandonadas en el oriente del país. Es importante entender que el término "minería" no se limita exclusivamente a la extracción de oro o plata, sino que también incluye otros materiales geológicos.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mineria-medio-ambiente-contaminacion-del-agua/1197667/2025/</p>	<p>EDH Pág.6 Domingo 2 Febrero 2025</p>
MARN reserva cumplimiento de medidas de reparación sobre daños de minería	<p>Las medidas desarrolladas por el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) para cumplir con las recomendaciones de un juzgado ambiental sobre los impactos de la minería en San Sebastián, La Unión, fueron declaradas como información reservada. El MARN sostiene que el caso no ha concluido por lo que no puede entregar los datos requeridos que estarán bajo reserva hasta febrero de 2030, así lo argumentó en una solicitud de información.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Medio-Ambiente-reserva-cumplimiento-de-medidas-de-reparacion-sobre-danos-de-mineria-en-El-Salvador-20250131-0063.html</p>	<p>LPG Pág.20 y 21 Lunes 3 Febrero 2025</p>
400 mil personas sufren subalimentación en El Salvador, según FAO	<p>El reciente informe de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) denominado “América Latina y el Caribe – Panorama Regional de la Seguridad Alimentaria y la Nutrición 2024”, señala que la región de Mesoamérica (a la que pertenece El Salvador) se encuentra sin cambios significativos en la reducción del hambre de la población. En el caso específico de El Salvador, la prevalencia de la subalimentación descendió 2,4 puntos porcentuales, por lo que 0.4 millones de personas sufren subalimentación en el país, es decir, unas 400 mil personas. En 2024, en El Salvador, más del 40% de la población se vio afectada por la inseguridad alimentaria, según el informe. En cuanto a la lactancia materna exclusiva durante los 6 primeros meses de vida, El Salvador subió 21,3 puntos porcentuales entre 2003 y 2021. La prevalencia de bajo peso al nacer se mantuvo en los últimos años por arriba del 10%.</p> <p>https://ysuca.org/sv/2025/02/400-mil-personas-sufren-subalimentacion-en-el-salvador-segun-fao/</p>	<p>YSUCA Lunes 3 Febrero 2025</p>
Déficit en la producción de granos	<p>10 millones de quintales de granos básicos se requerirán para suplir la demanda nacional. La producción de estos ha disminuido en los últimos años. Más de un millón de quintales de frijol es lo que haría falta para suplir el consumo nacional que es de 2.4 millones de quintales, sin embargo, en el ciclo agrícola 2024-2025 se produjeron 1.3 millones quintales, el problema, de acuerdo con el presidente de Campo es que solo se tiene un país proveedor, que es Nicaragua.</p> <p>https://www.canal12.com.sv/noticia/deficit-en-la-produccion-de-granos-basicos-para-consumo-nacional/</p>	<p>Canal 12 Lunes 3 Febrero 2025</p>

<p>Una mina: 10 años de vida útil y décadas de contaminación</p>	<p>La minería en El Salvador "es como decirle a un enfermo que siga haciendo lo que lo está enfermando", señaló Velia Sosa, doctora en Química Analítica del Medio Ambiente y la Contaminación, de la Universidad de Barcelona. Un proyecto extractivo puede generar contaminación desde el proceso de estudio del suelo. Durante los 10 años de vida útil de una mina, si los residuos generados y las instalaciones no reciben los tratamientos adecuados al finalizar el proyecto, pueden pasar décadas y continuar emanando tóxicos.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/contaminacion-por-mineria-dura-decadas/1198262/2025/</p>	<p>EDH Pág.10 Miércoles 5 Febrero 2025</p>
<p>El sistema de salud no tiene recursos para atender impactos de la minería, dice COLMEDES</p>	<p>El Colegio Médico de El Salvador (COLMEDES) advirtió este lunes que el sistema público de salud del país no está preparado para afrontar las consecuencias que generará en la población la minería metálica. "Consideramos que con los recursos y con lo que nosotros hemos visto hasta la fecha, (el Ministerio de Salud, MINSAL) no va a ser capaz de poder dar una atención en salud adecuada para la población. Es por eso que como Colegio Médico consideramos que la minería metálica es la principal amenaza para la salud pública de El Salvador que tenemos en este 2025", declaró el infectólogo Iván Solano Leiva, presidente electo del COLMEDES, que asumirá el cargo en marzo.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/El-sistema-de-salud-no-tiene-recursos-para-atender-impactos-de-la-mineria-dice-COLMEDES-20250210-0077.html</p>	<p>LPG Pág.2 Martes 11 Febrero 2025</p>
<p>Comunidad Pueblo Viejo pide detener perforación de pozo pues agudiza crisis hídrica</p>	<p>Habitantes de la comunidad Pueblo Viejo, de San Bartolomé Perulapía, departamento de Cuscatlán, pidieron a la Autoridad Salvadoreña del Agua detener la perforación de un pozo, porque amenaza en agudizar la crisis hídrica de aproximadamente 12,000 familias del lugar. Las organizaciones COSPEP, AMUDESCOM, Movimiento Ecofeminista y el Foro del Agua, junto a los habitantes de la comunidad Pueblo Viejo, San Bartolomé Perulapía, Cuscatlán, presentaron una carta con 5,000 firmas, para negar el permiso de explotación a Mario Urías Guillén, debido a que este proyecto pone en riesgo el acceso al agua de las personas de la comunidad.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/comunidad-pueblo-viejo-pide-detener-perforacion-de-pozo/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.6 Jueves 13 Febrero 2025</p>
<p>Cidia Cortes: bióloga comprometida con la investigación y justicia ambiental</p>	<p>Cidia Cortes es bióloga, investigadora, parte de la Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador (AMAES) y del Movimiento Ecofeminista de El Salvador, y posee dos maestrías de investigación y gestión municipal. Cidia ha realizado numerosas investigaciones, sus trabajos más recientes abordan temas del agua, minería metálica en Cerro Blanco, en la Mina San Sebastián y el impacto de esta industria en la vida de las mujeres.</p> <p>https://revistalabrujula.com/2025/02/13/cidia-cortes-biologa-comprometida-con-la-investigacion-y-justicia-ambiental/</p>	<p>Revista La Brújula Jueves 13 Febrero 2025</p>
<p>En San Miguel beben agua amarilla y un análisis les alertó que "no es apta para el consumo humano"</p>	<p>El cambio de color en el agua potable ha sido el detonante de las sospechas de contaminación por parte de los habitantes de la colonia Brisas II, del municipio de San Miguel Centro. Señalan que han notado que el agua ha pasado de ser transparente a parcialmente amarilla, y el color se intensifica cuando llueve, sobre todo cuando se inunda la colonia; un problema que les aqueja desde hace un año. Ante esta situación, un miembro de la ADESCO sometió a análisis una muestra de agua en un laboratorio clínico certificado de la región, logrando confirmar que el agua de chorro "NO ES APTA PARA CONSUMO HUMANO". Este resultado provino de una segunda prueba realizada el 13 de diciembre de 2024, en la que también se especificó la presencia de un microorganismo aislado llamado Serratia 2dorífera, que según la información, podría causar infecciones en las personas.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/san-miguel-centro-contaminacion-del-agua-anda-estudiantes-universitarios-investigacion-social-/1200507/2025/#:~:text=esfuerzo%20y%20pasi%C3%B3n,-.En%20San%20Miguel%20beben%20agua%20amarilla%20y%20un%20an%C3%A1lisis%20les%20odorigera%20que%20puede%20causar%20infecciones</p>	<p>EDH Pág.22 Sábado 15 Febrero 2025</p>
<p>Empresa relacionada con minería titan ya compro tres terrenos en Cabañas</p>	<p>Tres terrenos, cuyo tamaño total equivale a nueve veces y media todo el parque Cuscatlán de San Salvador, fueron comprados en San Isidro, Cabañas Oeste, por la empresa Agrícola San José: dos en 2022 y uno más, como acceso hacia la carretera que conecta San Isidro con Ilobasco, en abril de 2024; justo ocho meses antes de que el Gobierno de Nayib Bukele reactivara la explotación minera en el país. Las compras, al revisar antecedentes de esta compañía, apuntan a la intención de ejecutar minería</p>	<p>EDH Pág.12 y 13 Lunes 17 Febrero 2025</p>

	<p>metálica en San Isidro, el cual está en el corazón de la exploración minera que hizo la compañía canadiense Pacific Rim, entre 1996 y 2015: San Francisco El Dorado.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/empresa-relacionada-minera-titan-compro-tres-terrenos-cabanas/1200890/2025/</p>	
<p>Minería metálica utiliza 750 toneladas de cianuro al año</p>	<p>Ante las afirmaciones del presidente de la República, Nayib Bukele, que la minería haría crecer la economía del país, el economista José Luis Magaña destacó que la agricultura pese a estar abandonada y golpeada, produce \$1,500 millones cada año, es decir, sin hacer impacto negativo produce más que la actividad minera. “Para qué ponerse a reactivar la minería si ya hay actividades económicas que están generando incluso más de lo que la minería podría estar dando, y sin estar haciendo todo el impacto negativo, no es cierto que la minería va a hacer que la economía de El Salvador despegue y crezca como nunca antes”, aseguró.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/mineria-metalica-utilizara-750-toneladas-cianuro-ano/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Lunes 17 Febrero 2025</p>
<p>Minería podría afectar la disponibilidad de agua en El Salvador</p>	<p>Expertos afirman que la minería vendría a deteriorar aún más la calidad de los recursos hídricos del país, una contaminación confirmada por informes gubernamentales, investigaciones internacionales y voces de ambientalistas. Al lavarte las manos, cepillarte los dientes, lavar la ropa, los platos o enseres del hogar o al darte un baño, ¿te has preguntado cuánta agua tiene disponible El Salvador para su población? ¿Por cuánto tiempo? Estudios de la Global Water Partnership sobre la situación de los recursos hídricos en Centroamérica, señalan que en El Salvador cada habitante tiene a su disposición 4,144 m³ de agua al año (1 metro cúbico es igual a 1,000 litros), entre agua superficial y subterránea.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mineria-contaminacion-del-agua-rios/1201543/2025/</p>	<p>EDH Pág.2 y 3 Jueves 20 Febrero 2025</p>
<p>Persiste la contaminación en aguas del río Tres Ceibas</p>	<p>Residentes de comunidades aledañas al río Tres Ceibas en el distrito de Chalchuapa, Santa Ana Oeste, denunciaron que el afluente continúa siendo contaminado por particulares y su estado ha empeorado en los últimos meses. En agosto del año pasado, la Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA) informó que impuso una sanción de \$365,000 a dos empresas, una constructora y otra del rubro de ganado, por verter sus aguas negras en el afluente. Además, dijeron que estas empresas debían realizar labores de limpieza en el río, pero según los habitantes no lo han hecho.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Persiste-la-contaminacion-del-rio-Tres-Ceibas-20250221-0071.html</p>	<p>LPG Pág.24 Sábado 22 Febrero 2025</p>
<p>Morazán: nacimiento de agua en Sociedad está contaminado por basura</p>	<p>“De ser clarita y transparente ha pasado a un color verde sucio”, así explican habitantes del cantón El Tablón, caserío Las Mesas de la jurisdicción del distrito de Sociedad, en el departamento de Morazán, sobre el cambio en la tonalidad del nacimiento de agua que tienen en la comunidad. Son varias las familias de esa zona rural que utilizan esa agua para consumo, pero desde hace unos años a la fecha aseguran que los malos hábitos de las personas en la zona han provocado esa situación, que pone en peligro el recurso de abastecimiento para ellos, pues en esa localidad es el único que se encuentra.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/contaminacion-del-agua-sociedad-morazan-basura-potable-/1201945/2025/</p>	<p>EDH Pág.10 Sábado 22 Febrero 2025</p>
<p>Comunidad demanda ante la ASA protección de pozo comunitario</p>	<p>“Estamos afligidos, ante todo, porque a la par del pozo de nuestra comunidad tenemos otra perforación de un pozo que tendrá fines comerciales, a 25 metros de nuestra comunidad donde abastecemos a más de 500 personas”, lamentó Sandra Morales, de la Comunidad María Auxiliadora (AGUAMAR), a la vez que pidió la protección del mismo. Morales agregó que “como comunidad María Auxiliadora venimos a solicitar ante la Autoridad Salvadoreña del Agua (ASA), para que nos atiendan y nos resuelvan el problema”.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/comunidades-demandan-asa-proteccion-pozo-comunitario/</p>	<p>Diario Co Latino Pág.2 Martes 25 Febrero 2025</p>
<p>Talar un árbol en San Salvador Centro costará hasta \$450</p>	<p>La Alcaldía de San Salvador Centro ha emitido una actualización de la Ordenanza para la Protección del Patrimonio Arbóreo, en la cual establece regulaciones más estrictas para las actividades de siembra, poda, trasplante y tala de árboles. La comuna capitalina justificó las tarifas con que busca proteger los recursos naturales del municipio y mitigar los efectos del cambio climático, según la normativa que fue publicada el 10 de febrero de 2025 en el Diario Oficial,</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Talar-un-arbol-en-San-Salvador-Centro-costara-hasta-450-20250218-0069.html</p>	<p>LPG Pág.8 y 9 Miércoles 26 Febrero 2025</p>

<p>Lideresa ambiental pide más apoyo en contra de la minería</p>	<p>Vidalina Morales, presidenta de la Asociación de Desarrollo Económico Social (ADES) Santa Marta, dijo que más sectores de la sociedad salvadoreña deberían alzar su voz en contra de la minería metálica por ser una actividad destructiva. “Quisiéramos ver otras universidades, a parte de la UCA (Universidad Centroamericana José Simeón Cañas) y de la Universidad El Salvador, otras universidades pronunciándose también (sobre la minería). La academia aquí debería de estar jugando un rol más protagónico, a parte de la lucha organizada. La investigación se vuelve un componente necesario para afianzar más estas luchas”, mencionó este martes Morales en la entrevista del Canal TVX.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Lideresa-ambiental-pide-mas-apoyo-en-contra-de-la-mineria-20250218-0079.html</p>	<p>LPG Pág.10 Miércoles 26 Febrero 2025</p>
<p>La minería afectará disponibilidad del agua en la población, asegura la Unidad Ecológica Salvadoreña</p>	<p>Una persona debería de tener acceso a cien litros de agua cada día; o en su defecto, una familia de cinco integrantes, 15 metros cúbicos mensuales del líquido; pero lejos de eso, apenas tienen una disponibilidad de un tercio de dichos metros cúbicos, no logrando tener una vida digna, exponen ambientalistas. Bajo ese planteamiento, añaden que la reactivación de la minería metálica en el país es inviable, irracional e ilógica debido a múltiples factores, que van desde los impactos sociales como los ambientales, entre ellos, que existe una disminución a la disponibilidad del agua, que es uno de los principales recursos para la obtención del oro.</p> <p>https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/mineria-consumo-de-agua-suministro-potable-conducciones-escasez-nayib-bukele-asamblea-/1202866/2025/</p>	<p>EDH Pág.8 Jueves 27 Febrero 2025</p>